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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

В поселках Таймыра проходит массовая вакцинация от коронавирусной инфекции 
В поселках сельского поселения Караул в эти дни проходит массовая вакцинация 

населения от коронавирусной инфекции. В поселке Усть-порт привито 45 человек, в селе 
Караул – 64 человека, в Тухарде – 30 северян. В поселке Носок начать вакцинацию 100 
сельчан планируют в четверг. 

В городе Дудинка прививку уже поставили 1661 человек, из них 874 женщины и 787 
мужчин. Наиболее активно идут на процедуру таймырцы в возрасте от 36 до 59 лет. С начала 
вакцинации в заполярную столицу поступило 2190 доз «ГамКовидВак». В селе Хатанга 
прививку поставили 560 северян. 

Отметим, в первую очередь прививки ставят северянам из «группы риска» – это 
работники медицинских и образовательных организаций, соцобслуживания, пациенты с 
хроническими заболеваниями. 

Далее прививают население приоритета второго уровня - работники организаций 
транспорта и энергетики, сотрудники правоохранительных органов, государственных 
контрольных органов в пунктах пропуска через границу, люди, которые работают вахтовым 
методом, а также волонтеры, военнослужащие, работники сферы услуг и лица приоритета 
третьего уровня - госслужащие, студенты, лица, которые подлежат призыву на военную 
службу. 

…Записаться на прививку можно через портал Госуслуг или на сайте web-registratura.ru, 
возможна запись по телефонам call-центра 8-902-948-40-80 и 8 (39191) 5-45-75, либо в 
регистратуре взрослой поликлиники или у участкового терапевта. При себе необходимо иметь 
паспорт, СНИЛС и медицинский полис. 

«Таймыр» 
 

Туризм в Хатанге получит вторую жизнь 
Туркластер «Арктический» представил новые туристические направления и проекты для 

гостей Таймыра на Международной туристической выставке Mitt-2021. Выставка прошла в 
Москве в середине марта.  

Важным шагом должно стать возвращение в Хатангу старта экспедиции ледового лагеря 
«Барнео» на Северный полюс.  

Проект «Барнео» существует уже около 20 лет и популярен среди любителей 
экстремального туризма. В рамках проекта каждый год в марте-апреле в районе Северного 
полюса создается временный ледовый аэродром и лагерь. Каждый год выбирается разная 
площадка, поэтому точных координат у «Барнео» нет. Для выбора площадки вертолет 
заранее вылетает на поиски.  

«Не каждая льдина подойдет, – рассказывает член Русского географического общества 
Леонид Плёнкин. – Должно быть поле диаметром два километра и толщиной льда 1,5 метра, 
чтобы АН-74 мог безопасно садиться и взлетать». 

Сейчас самолеты на «Барнео» летают из города Лонгиир (Шпицберген, Норвегия). Там 
есть вся необходимая туристическая инфраструктура: аэропорт, гостиницы, предприятия 
общественного питания. Однако изначально точкой вылета экспедиции была Хатанга. 
Вернуть поселку право принимать и отправлять туристов на Северный полюс намерены 
специалисты Русского географического общества.  

Для этого необходимо практически с нуля создать в Хатанге все, что требуется для 
приема туристов: места размещения для гостей, кафе и рестораны, привести в порядок 
аэродром. Работа предстоит большая. Но она уже началась: компания «Барнео» выкупила 
хатангский отель и начала его реконструкцию.  

Лагерь «Барнео» на льдине состоит из взлетно-посадочной полосы, кухни, кают-
компании и жилых модулей. Туристы со всего мира прилетают туда с самыми разными 
целями. Кому-то интересны вертолетные туры, кому-то – дайвинг, скайдайвинг, путешествия 
на собачьих упряжках. Леонид Плёнкин рассказывает, что наиболее востребована программа 
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для лыжников – для них разрабатываются походы от 5 до 220 километров. А одним из 
самых необычных заказов стало создание на льдине катка для японской фигуристки. 

Несмотря на то что Хатанге только предстоит превратиться в настоящий туристический 
центр, уже сегодня там действуют три туристические программы.  

«Первая – охота, – рассказывает представитель ООО «Анабар тур» Алексей Аношин. – 
Вертолетом мы забрасываем туристов на специальную базу. Два-три дня длится охота, после 
чего вертолет возвращает гостей в Хатангу. Второй вариант – рыбалка в верхнем течении 
реки Хатанги и в реке Котуй, притоках небольших рек. В этот тур также входи сплав. Третий 
продукт появился в ответ на запрос от наших иностранных партнеров. Это этногород. На 
специальной технике мы проезжаем по тундре 200–400 километров до настоящих стойбищ. 
Там туристы в течение двух-трех дней живут в реальных семьях оленеводов, полностью 
погружаясь в их быт, культуру и атмосферу. Этот тур мы рекомендуем брать в конце марта – 
начале апреля, чтобы заодно попасть на праздник День оленевода». 

Посещая Хатангу, туристы не обходят вниманием и местные достопримечательности. 
Например, специальное сооружение для защиты судов от ледохода, созданное по 
уникальной технологии, разработанной хатангскими специалистами. Вызывает интерес и 
местный Музей мамонта, где можно увидеть ископаемые останки древних животных, в разные 
годы найденные на территории Таймыра. Здесь же хранится и целая туша «мамонта 
Жаркова», найденная оленеводом Алексеем Жарковым в конце 90-х годов. Здесь же можно 
увидеть фрагменты скелетов других древних животных – шерстистого носорога, антилоп, 
карликовых лошадей, населявших полуостров. Музей Мамонта находится в гроте на 
обрывистом берегу реки Хатанги – это своего рода природная морозильная камера. где в 
любое время года сохраняются отрицательные температуры, и уникальные экспонаты 
находятся здесь в безопасности.  

Кроме того, уже сейчас из Хатанги можно попасть в изумительные по красоте места – 
плато Анабар, реки Котуй и Котуйкан. Как считают специалисты Агентства развития 
Норильска, хатангское направление может стать вторым по популярности туристическим 
направлением в регионе. 

«Северный город» 
 

На Таймыре выросла численность волков 
В последние годы в таймырской тундре возросла численность волков. Поэтому 

участились случаи, когда хищники подходят близко к населенным пунктам: загрызают собак, 
домашних оленей и овцебыков. 

По мнению начальника научного отдела «Заповедников Таймыра» доктора 
биологических наук Леонида Колпащикова, возросшая численность волка на Таймыре 
связана с хорошей кормовой базой и отсутствием организованной охоты. 

«Еще в 90-е годы наиболее эффективный способ добычи волков с помощью авиации 
перестал осуществляться, также специализированные бригады прекратили их уничтожение и 
наземными способами. Эти факторы привели к увеличению численности хищников. Они часто 
заходят в населенные пункты, убивают собак и домашних оленей. Бывают случаи, когда 
волки кусают животных, а через время они умирают, это связано с бешенством. Не стоит 
забывать, что волки – переносчики этого опасного заболевания», – поделился с 
корреспондентом «Таймырского телеграфа» специалист. 

В целом из-за высокой численности волков нарушается экосистема: они уничтожают в 
большом количестве не только диких северных оленей, но и лосей и представителей более 
мелкой фауны. 

«Возросшая численность этих хищников, безусловно, представляет определенную 
угрозу таким редким видам Таймыра, как путоранский снежный баран и овцебык, а в Эвенкии 
– кабарга. Если говорить о северных оленях, то неконтролируемое браконьерство и волки 
влияют на снижение их численности на полуострове. Этот факт мы наблюдаем в настоящее 
время», – подчеркнул Колпащиков. 
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    Собеседник пояснил, что исправить положение сможет лишь активная работа: 
«Добычу волков необходимо стимулировать высокими денежными вознаграждениями. Кроме 
того, для ограничения поголовья хищников при краевом охотдепартаменте можно создать 
специализированную оперативную службу, которая объединит охотников-волчатников и 
повысит их практические навыки по технике промысла волка»… 

 «Таймырский телеграф» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
В школе искусств отпраздновали День баяна, аккордеона и гармоники 

21 марта в Детской школе искусств им. Б. Н. Молчанова прошел традиционный 
ежегодный концерт, посвященный Всероссийскому дню баяна, аккордеона и гармоники. 

Организатор и ведущая концерта, преподаватель народного отделения, Заслуженный 
работник Таймыра в области культуры, Людмила Яковлевна Гисс рассказала о том, что 
основателем этого праздника является Народный артист России Фридрих Робертович Липс. 
Праздник отмечается с 2010 года в каждое третье воскресенье марта. 
  В концерте приняли участие воспитанники народного отделения — юные баянисты и 
аккордеонисты. Открыл концерт учащийся 3 класса Бекмурзаев Сыймык с известной 
композицией Бориса Савельева «Песенка о дружбе»… 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 
На дороге в Алыкель нынешним летом проведут ремонт и установят освещение 

Глава Норильска Дмитрий Карасев встретился с министром транспорта Красноярского 
края Константином Димитровым. На встрече речь шла о дороге в Алыкель, водном 
транспорте, инфраструктуре города и реализации четырехстороннего соглашения. 

В ходе встречи между главой Норильска и министром транспорта Красноярского края 
обсуждались вопросы по улучшению транспортной инфраструктуры города, а также 
реализация мероприятий из четырехстороннего соглашения, которые касаются транспортной 
инфраструктуры. 

«Соглашение подписано на 120 миллиардов, и уже сформирован краткосрочный план до 
2024 года. Основной упор сделан на реновацию и строительство нового жилья, снос ветхого и 
аварийного жилья, переселение граждан, ремонт коллекторного хозяйства и строительство 
социальных объектов», – отметил Дмитрий Карасев. 

Глава Норильска обратился к министру с просьбой завершить установку освещения на 
шестикилометровом участке автодороги Норильск – Алыкель. 

«Знаю, что министерство провело работы по изготовлению проекта на оставшийся 
участок автодороги, и знаю, что выполняли проект на участок Алыкель – Дудинка. По 
возможности прошу внести этот участок в корректировку этого года», – обратился Дмитрий 
Карасев. 

Министр транспорта рассказал, что для организации безопасности дорожного движения 
на данном участке дороги уже заказана проектная документация и в этом году начнется 
реализация проекта. Он будет переходящим и в следующем году завершится.  

…На встрече была затронута тема развития водного транспорта, в том числе и в части 
туризма. Константин Димитров рассказал, что в прошлом году состоялись первые круизы по 
Енисею на теплоходе «Максим Горький». 

«Заказаны два пассажирских судна повышенной комфортности, одно головное судно уже 
строится в Санкт-Петербурге, летом начнется строительство второго. Это событие 
российского масштаба», – рассказал министр. 

В 2023 году теплоходы планируется спустить на воду. Ходить они будут также по 
маршруту Красноярск – Дудинка, как и теплоходы «Александр Матросов» и «Валерий 
Чкалов». В свободное время они будут использоваться и в туристических целях. 

«Северный город» 
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В Норильске создаётся всесезонная акватория по маршруту на плато Путорана 
23 марта в рамках благотворительной программы «Мир новых возможностей» 

«Норникеля» стартовал социальный проект «Акватория - Норильск». На первом его этапе в 
2021-2022 году планируется благоустройство причальной зоны на озере Оль-Гуль: 
террасирование берега, отсыпка пляжной зоны песком, монтаж входной арки и наполнение 
созданного всесезонного пространства массовыми мероприятиями. 

Оператор проекта - лыжная база «Оль-Гуль» - совместно более чем с 15 партнерами с 
2019 года создаёт новую туристско-рекреационную зону, входящую в состав туристско-
рекреационного кластера «Арктический» Красноярского края и ведёт активную работу по 
трансформации учреждения во всесезонный спортивно-туристический комплекс 
федерального масштаба для увеличения туристского потока в Арктику. «Оль-Гуль» - самая 
крупная лыжная база в Арктической зоне РФ, она является промежуточной точкой 
многочисленных туристских маршрутов, в том числе и к жемчужине ЮНЕСКО - плато 
Путорана. 

После завершения первого этапа, летом 2022 года, на озере Оль-Гуль начнутся 
тренировки профессиональных туристов и спортсменов по сложным водным маршрутам 
(каякинг), экскурсии по экотропам с целью знакомства с зоной тундры и лесотундры. На 
территории базы начнёт действовать Всероссийская школа по подготовке спортсменов-
сапсёрферов, получена поддержка Федерации спортивного туризма Норильска и спортивно-
туристического клуба «АЯН». Зимой здесь организуют катание на упряжках с хаски, экскурсии 
с инструктором на лыжах, снегоступах, «ватрушках», катание на снегоходе по тундре. Часть 
услуг предоставят партнёры проекта. Круглый год будет работать этнопарк коренных 
малочисленных народов Крайнего Севера, желающие смогут принять участие в 
национальных играх и забавах. Заключено соглашение о сотрудничестве с оленеводческим 
КФХ Таймыра. 

Проект реализуется при поддержке Федерального агентства по туризму, администрации 
Норильска, Норильского городского Совета депутатов, Агентства развития Норильска, 
координационного совета РСПП по развитию Северных территорий и Арктики, спортивной 
федерации функционального многоборья «КРОССФИТ», Объединенной дирекции 
заповедников Таймыра, фирмы «АПЕКС», Клуба исследователей Таймыра и Таймырского 
информационного центра. 

«Заполярная правда» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
"Интеррос" предложил "Русалу" снизить дивиденды "Норникеля" за 2020 г. 

"Интеррос" Владимира Потанина предлагает "Русалу" договориться об изменении 
дивидендной формулы ГМК "Норникель", не дожидаясь истечения срока действия 
соглашения акционеров "Норникеля" в 2023 году, и минимизировать дивиденды за 2020 год. 
Как заявил "Интерфаксу" гендиректор "Интерроса" Сергей Батехин, эти предложения 
рассмотрят на заседании совета директоров "Норникеля" 29 марта. 

Согласно дивидендной формуле, "Норникель" должен перечислить акционерам около 
$3,5 млрд финальных дивидендов за 2020 год, но "Интеррос" считает такой платеж 
неприемлемым с социальной точки зрения. Необходимость снижения дивидендов в 
"Интерросе" объясняют ростом расходов на модернизацию мощностей и стартом 
инвестиционного цикла долгосрочной программы развития "Норникеля" до 2030 г. 

"Мы выступаем за более адекватную пропорцию между дивидендами и инвестициями в 
развитие компании", - сказал Батехин. При нынешней формуле "Норникелю" потребуется 
заимствовать, чтобы платить дивиденды и поддерживать инвестпрограмму, пояснил он. 

"Русал", лоббирующий максимально высокий дивидендный поток "Норникеля", ранее уже 
отклонил инициативу Потанина об ограничении годовых выплат рубежом $1 млрд. Это 
случилось еще до разлива дизтоплива в Норильске, который обошелся "Норникелю" в $2 
млрд (около 30% от free cash flow за прошлый год). ГМК уже перечислила акционерам около 
$1,2 млрд в виде промежуточных выплат за 9 месяцев 2020 г на фоне большого 
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общественного резонанса вокруг этой темы после аварии и критических комментариев 
законодателей. 

"По действующей формуле "Норникелю" предстоит выплата еще около $3,5 млрд (за 
2020 год), но мы считаем это чрезмерным, с учетом стоящих перед компанией задач и всей 
обстановки вокруг дивидендов. Наше предложение - эти выплаты минимизировать", - заявил 
глава "Интерроса"… 

INTERFAX.RU 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Жители края старше 65 лет, находящиеся на самоизоляции, смогут продлить 
больничный до 31 марта 2021 года 

Губернатор Красноярского края Александр Усс внес изменения в указ о мерах, 
направленных на предотвращение распространения коронавирусной инфекции. 

Согласно новой редакции документа жители края старше 65 лет, находящиеся на 
самоизоляции, смогут продлить больничный до 31 марта 2021 года. 

Напомним, что работающие пенсионеры могут уйти на оплачиваемый больничный с 
оформлением листка нетрудоспособности либо перейти на удаленный режим работы. 

«Красноярский край» 
 

Красноярскому краю предрекают теплое и засушливое лето. Прогнозы сделал Роман 
Вильфанд. 

Лето-2021 будет теплым. А в Красноярском крае, по мнению эксперта, еще и 
засушливым. «Если характеризовать весь вегетационный сезон, это с апреля по сентябрь 
включительно, то прогнозируется, что температура на всей территории нашей страны будет 
около и выше нормы. Не прогнозируется холодного лета и холодной весны. <...> В июне 
жаркая погода, класс выше нормы, прогнозируется в Красноярском крае и Якутии, – рассказал 
руководитель Гидрометцентра Роман Вильфанд на конференции ТАСС.  

По словам эксперта, в июне в Красноярском крае ожидается засушливая погода. 
Особенно это коснется северных районов региона. Количество осадков меньше нормы также 
прогнозируется в Иркутской области и на юго-западе Сибири. 

Напомним, прошлое лето в Норильске выдалось на удивление теплым. Плюс еще и 
наступило оно гораздо раньше обычного – в конце мая уже было выше плюс 10 градусов. 

«Северный город» 
 

Число безработных в Красноярском крае выросло почти на 15%. Красноярскстат 
рассказал о занятости и безработице в Красноярском крае. 

В феврале 2021 года безработными признали на 14,6% больше жителей региона, чем 
год назад. В декабре 2020 – феврале 2021 года в крае насчитывалось 1 млн 450 тыс. 
трудоспособных человек (в возрасте от 15 лет и старше). Это 62,3% от общей численности 
населения региона соответствующего возраста. Из них 1 млн 382,2 тыс. человек были 
работающими, 67,8 тысяч не имели занятия, но активно его искали. 

Выборочное исследование показало, что уровень занятости населения в возрасте 15 лет 
и старше в крае составил 59,4%. 

На учете в центрах занятости на конец февраля этого года состояли 48,2 тыс. человек. 
Статус безработного имели 41,6 тыс. человек, пособия получали 16,9 тыс. человек. 

Официальный уровень безработицы в крае на конец февраля 2021 года составил 2,9%. 
За февраль безработными признали 4,1 тыс. человек. Это на 14,6% больше, чем в феврале 
2020 года. 

Трудоустроены в феврале 2021 года были 4,1 тыс. человек. Это в 2,6 раза больше, чем в 
феврале 2020 года. На конец месяца на 100 вакансий в крае пришлось 62,3 соискателя, 
зарегистрированного в центрах занятости населения. 

Newslab.ru 
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6. СМИ О РОССИИ 
 

Госдума приняла закон, дающий Путину право вновь баллотироваться на пост 
президента 

Госдума на пленарном заседании в среду приняла в третьем чтении законопроект во 
исполнение поправок к конституции, который в том числе дает право действующему 
президенту РФ Владимиру Путину вновь баллотироваться на пост главы государства. 

Согласно одному из новых положений Конституции РФ, ограничение числа сроков, в 
течение которых одно и то же лицо может занимать пост президента РФ, применяется к 
действующему главе государства без учета его прежних президентских сроков. Таким 
образом, эта норма позволяет нынешнему руководителю государства занимать должность 
президента РФ еще два срока. 

Документ внесли в Госдуму депутаты Павел Крашенинников и Ольга Савастьянова, а 
также член Совфеда Андрей Клишас в ноябре. 

Документ устанавливает, что президентом страны может быть избран гражданин РФ не 
моложе 35 лет, который постоянно проживал в России не менее 25 лет, а также не имеет и 
никогда ранее не имел гражданства или вида на жительство другого государства. Эта норма 
не касается россиян, «ранее имевших гражданство государства, которое было принято или 
часть которого была принята в РФ в соответствии с федеральным конституционным 
законом». 

Инициатива также вводит возрастной ценз для лица, замещающего должность 
председателя Центральной избирательной комиссии РФ. Предполагается, что им может быть 
гражданин России, достигший 30 лет. Кроме того, Центризбирком сможет досрочно 
прекращать полномочия члена регионального избиркома, назначенного по его предложению. 
Освободить члена избиркома раньше срока ЦИК сможет только на основании 
мотивированного представления, вместе с которым должно быть внесено предложение новой 
кандидатуры. ЦИК также наделяется правом формировать отдельную территориальную 
избирательную комиссию для федеральной территории «Сириус». 

Новые нормы также позволяют избирательным комиссиям по согласованию с ЦИК 
сокращать информацию о кандидатах в бюллетене для голосования, если в него внесено 
более десяти кандидатов или списков кандидатов. Помимо этого, избирательные комиссии 
смогут увеличить количество переносных ящиков, которые могут быть дополнительно 
использованы при голосовании вне помещений. 

Документ также уточняет нормы закона о выборах депутатов Госдумы и запрещает 
гражданам, осужденным к лишению свободы за преступления средней тяжести, 
баллотироваться и быть избранными депутатами нижней палаты парламента в течение пяти 
лет со дня снятия или погашения судимости. 

ТАСС 
 

Вакцина "Спутник V" оказалась самой узнаваемой в мире 
Российская вакцина против коронавируса "Спутник V" стала самой узнаваемой в мире, о 

ней осведомлены 74% участников исследования, а свыше половины доверяют ей больше 
остальных вакцин, сообщает Российский фонд прямых инвестиций (РФПИ) со ссылкой на 
проведенное при его поддержке исследование британской YouGov. 

Британская компания YouGov с 18 февраля по 3 марта провела исследование в девяти 
странах мира, в нем приняли участие более 9 тысяч респондентов, которые рассказали о 
предпочтениях при выборе вакцины против коронавируса и страны, которая производит 
препарат. В нем приняли участие жители Индии, Бразилии, Мексики, Филиппин, Вьетнама, 
Аргентины, Алжира, ОАЭ и Сербии. В этих странах проживает более 2 миллиардов человек, 
или свыше 25% населения Земли. 

 
"По итогам опроса, 54% респондентов назвали Россию государством-производителем 

вакцины, которое вызывает наибольшее доверие. Таким образом, Россия опережает США и 
Великобританию (второе и третье место соответственно). "Спутник V", первая в мире 
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зарегистрированная вакцина против коронавируса, является наиболее узнаваемой 
вакциной — семь из десяти опрошенных (74%) осведомлены о российской вакцине", — 
показало исследование. 

ПРАЙМ 
 

Рост цен на сахар и масло на минувшей неделе резко ускорился 
Потребительские цены на сахар и подсолнечное масло, которые регулируются 

соглашениями между поставщиками и ритейлерами, на неделе с 16 по 22 марта резко 
ускорили рост, следует из данных Росстата, опубликованных в среду. 

Так, сахар-песок за этот период подорожал на 0,8%, неделей ранее рост составлял 0,4%. 
Цены на подсолнечное масло выросли на 0,5% против 0,2% соответственно. 

По данным Росстата, в 53 регионах сахар подорожал на 0,1-1%, в 22 - на 1,1-3,8%. В 8 
субъектах РФ цены не изменились. В то же время в Архангельской и Псковской областях 
сахар подешевел на 0,7% и 0,2% соответственно. 

Цены на подсолнечное масло в 42 регионах выросли на 0,1-1%, в 12 - на 1,1-3,5%. В 20 
субъектах Федерации цены не изменились, в 11 - снизились на 0,1-0,8%. 

Оптовые и розничные цены на сахар и подсолнечное масло регулируются соглашениями 
между поставщиками и ритейлерами, которые рассчитаны на первый квартал этого года. 
Согласно им, оптовая цена на сахар не должна превышать 36 рублей за 1 кг, на 
подсолнечное масло - 95 рублей за 1 литр, розничная - 46 и 110 рублей соответственно. 
Соглашения действуют по 31 марта этого года. 

Между тем, по итогам совещания у первого вице-премьера Андрея Белоусова было 
принято решение провести консультации с бизнесом о продлении соглашения по ценам на 
сахар на два месяца, на подсолнечное масло - до октября. 

INTERFAX.RU 
 

Росстат заявил об ускорении инфляции в России за неделю 
Инфляция в России за период с 16 по 22 марта ускорилась до 0,2%, с начала года 

потребительские цены выросли на 2%, сообщает Росстат. 
"За период с 16 по 22 марта 2021 года индекс потребительских цен, по оценке Росстата, 

составил 100,2%, с начала марта – 100,5%, с начала года – 102% (справочно: март 2020 года 
– 100,6%, с начала года – 101,3%)", — говорится в сообщении. 

До этого за период с 10 по 15 марта Росстат фиксировал инфляцию на уровне 0,1%. 
Опережающий инфляцию рост цен за отчетную неделю зафиксирован по ряду 

продовольственных и непродовольственных товаров, а также медикаментов. При этом по 
отдельным товарам в этих категориях, кроме медикаментов, цены снижались, Цены на 
бензин выросли на 0,3%, на дизельное топливо — на 0,1%. 

Росстат также сообщает, что цены на проживание в хостеле выросли на 1%. Путевки в 
дома отдыха, пансионаты подорожали на 0,4%, санатории — на 0,1%. Проезд в городском 
автобусе увеличился на 0,1%, тарифы на другие виды городского транспорта не изменились. 

Минэкономразвития ожидает, что инфляция в России в марте замедлится до 0,5-0,6% в 
месячном исчислении после 0,8% в феврале. 

ПРАЙМ 
 

"Ъ": Роскомнадзор хочет запрашивать паспорт при регистрации в соцсетях 
Роскомнадзор предложил запрашивать номер паспорта, адрес, номер телефона и 

электронную почту для регистрации пользователей в социальных сетях, сообщает газета 
"Коммерсант". 

Во вторник на портале проектов нормативных правовых актов был опубликован проект 
приказа ведомства, где разъясняются механизмы работы единой информационной системы 
(ЕИС) по сбору согласий на обработку общедоступных персональных данных. 

Согласно проекту, интернет-площадки должны получать дополнительное согласие от 
пользователей на обработку данных через свои собственные платформы или систему 
Роскомнадзора, при этом выбор остается за пользователем. При выборе второго варианта 
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сведения будут верифицироваться через портал госуслуг. Так, пользователю нужно 
будет внести в специальную форму ФИО, паспортные данные, адрес места жительства, 
номер телефона и электронную почту. 

Указанные сведения будут проверяться через портал госуслуг, с которым ЕИС будет 
интегрирована. При этом в документе не уточняется, какую информацию интернет-площадки 
должны запрашивать у пользователя при выборе им варианта идентификации через их 
собственные платформы. 

Проект готовится в рамках поправок к закону "О персональных данных", частично 
вступивших в силу в начале месяца. Согласно поправкам, с 1 июля операторы данных 
должны организовать сбор согласий самостоятельно или через систему Роскомнадзора. 

Как рассказал "Коммерсанту" автор поправок, депутат Госдумы Антон Горелкин, 
инициатива ведомства направлена в первую очередь на социальные сети и мессенджеры. Он 
отметил, что у сервисов будет выбор: запуск собственной платформы или использование 
системы Роскомнадзора. При этом Горелкин уточнил, что собирать согласия придется только 
с новых пользователей сервисов. 

Поправки к закону "О персональных данных" вступили в действие с 1 марта: было 
аннулировано понятие "общедоступные персональные данные" и добавлено "персональные 
данные, которые разрешены к распространению". Теперь каждый сайт обязан спрашивать, 
какую именно информацию клиент разрешает публиковать и передавать третьим лицам. За 
нарушение предусмотрен штраф. 

Новые нормы призваны защитить сведения, которые пользователи предоставляют при 
получении тех или иных услуг, покупках в онлайн- и офлайн-магазинах и так далее. При этом 
нельзя передавать третьим лицам имя и фамилию, адрес, телефон, электронную почту по 
умолчанию. На это каждый раз требуется особое согласие. Пользователи также имеют право 
в любой момент отозвать согласие или потребовать полностью удалить свой профиль, а 
оператор обязан подчиниться. 

РИА Новости 
 

Нацпроект "Демография" поставил рекорд неэффективности. Расходы на 
стимулирование рождаемости растут, а численность населения падает 

Демографический национальный проект оказался самым провальным для власти. 
Дополнительные бюджетные вливания не остановили падение рождаемости. Не смогло 
правительство остановить и рост смертности. Провал нацпроекта чиновники пытаются 
списать на эпидемию коронавируса. Но ухудшения происходили еще до пандемии. За три 
года реализации нацпроекта естественная убыль населения России перевалила за 1 млн 
человек. 

Специалисты Счетной палаты (СП) и демографы надеются предупредить полное фиаско 
крупнейшего нацпроекта. В качестве мер спасения называются выплаты маткапитала на 
третьего ребенка, стимулирование миграционного притока и кратное увеличение расходов 
бюджета на социальную политику. 

Основные показатели правительственного нацпроекта «Демография» уже несколько лет 
не улучшаются, а продолжают ухудшаться, сообщили в среду аудиторы СП на дискуссии в 
Общественной палате (ОП). Суммарный коэффициент рождаемости (СКР) – то есть число 
рождений в расчете на одну женщину – снизился в 2020 году до 1,489. И это при том, что по 
целевому показателю нацпроекта коэффициент рождаемости должен увеличиться до 1,7 уже 
к 2024 году. При этом нельзя сказать, что ситуация с рождаемостью ухудшилась только из-за 
коронакризиса. Ссылки на пандемию опровергает тот факт, что значение коэффициента 
снижается уже последние несколько лет. Для сравнения: по итогам 2018 года он составил 1,6, 
а по итогам 2019-го – 1,5. 

За прошлый год естественная убыль населения превысила 600 тыс. человек. Это 
катастрофическое ухудшение: в 2019 году убыль населения составила около 300 тыс., в 2018-
м – около 200 тыс. И убыль населения нарастала и до пандемии, хотя коронакризис 
действительно обострил существовавшие демографические проблемы. 
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Средняя ожидаемая продолжительность жизни до пандемии в России увеличивалась. 
По итогам 2019 года она составила 73,3 года, притом что по планам властей должна 
достигнуть 78 лет к 2024 году. Но в прошлом году продолжительность жизни в РФ снизилась 
до 71,1 года. Об этом, в частности, говорится в проекте единого плана достижения 
национальных целей развития, который был опубликован в Telegram-канале «Майский указ». 
Согласно правительственным расчетам, к докризисным показателям продолжительности 
жизни страна вернется в лучшем случае не раньше 2024 года. 

Главный парадокс национального проекта состоит в том, что демографические 
показатели продолжают ухудшаться, хотя правительство тратит все больше денег на этот 
самый крупный нацпроект. Если в 2018 году траты бюджета на «Демографию» составили 
около 360 млрд руб., то уже в 2020 году они увеличились практически вдвое – до 690 млрд 
руб. Но финансирование увеличивается, а целевые показатели продолжают ухудшаться. 
Фактически нет никакой прямой связи между финансированием нацпроекта и достижением 
показателей по нему, утверждает аудитор СП Сергей Штогрин. 

И винить пандемию в этом неэффективном расходовании средств невозможно. В 
ведомстве Алексея Кудрина указывают, что реализация нацпроекта не давала эффекта и до 
наступления коронавируса в 2020 году. В 2019 году из 27 целевых показателей нацпроекта не 
достигнуто было 10. В частности, 82 региона не смогли выполнить требования по СКР, 
уровню рождаемости в возрастной группе 25–29 лет и 30–34 лет. Свыше 30 регионов не 
справились с целевыми показателями по уровню смертности среди мужчин 16–59 лет. 

Примечательно, что уже в 2020 году из 34 плановых показателей не было достигнуто 
всего два: смертность мужчин в возрасте 16–59 лет и смертность женщин в возрасте 16–54 
лет. Однако заслуги властей в этом практически нет. Столь высокая степень реализации 
нацпроекта была обусловлена лишь подгонкой показателей, рассказывают в СП. 

Напомним, о необходимости корректировки показателей нацпроекта «Демография» 
власти заговорили с конца 2020 года, когда стало очевидно, что в том числе и из-за пандемии 
текущие показатели выполнить будет невозможно. Минтруд РФ объявлял о планах 
скорректировать суммарный коэффициент рождаемости и коэффициент рождаемости в 
отдельных возрастных группах в 2020 году. Кроме того, планируется пересмотреть линейку 
рождаемости в 2021–2023 годах, рассказывала замминистра труда и социальной защиты РФ 
Елена Мухтиярова. 

Из-за пандемии COVID-19 необходимо внести корректировки в целевые показатели по 
снижению смертности в нацпроекте «Демография», заявлял замминистра здравоохранения 
Олег Салагай. 

«Неблагополучная ситуация в связи с распространением коронавирусной инфекции и 
введенные в связи с этим ограничительные меры оказали негативное влияние на 
экономическое развитие стран во всем мире, значительно повлияли на социальную защиту и 
ситуацию на рынке труда, в том числе и в нашей стране», – сообщала председатель комитета 
СФ по социальной политике Инна Святенко. Снижение экономической активности повлекло 
сокращение рабочих мест, увеличение безработицы и падение доходов населения. В 
результате «по объективным причинам наблюдается замедление темпов реализации 
отдельных мероприятий нацпроектов «Здравоохранение» и «Демография», замечала 
сенатор (см. «НГ» от 03.12.20). Удивительно, что чиновники списывают свои неудачи на 
пандемию, хотя демографическая ситуация в РФ начала ухудшаться задолго до появления 
коронавируса. 

Решение проблемы вымирания в Общественной палате предлагают начать со 
стимулирования рождения третьих и последующих детей, с увеличения уровня социальной 
поддержки, с мерами по снижению смертности среди трудоспособных мужчин, а также за счет 
привлечения в страну мигрантов. 

Даже при коэффициенте рождений в 1,58, ожидаемой продолжительности жизни в 78 лет 
и миграционном потоке в 300 тыс. человек ежегодно Россия будет обречена на постепенное 
вымирание, считает председатель комиссии ОП по демографии Сергей Рыбальченко. И уже в 
2046 году естественная убыль населения перевалит за 1 млн человек ежегодно. 
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Чтобы избежать этого, страна должна обеспечивать миграционный приток 
населения на уровне не менее 600 тыс. человек в год к 2030 году. Коэффициент рождаемости 
должен быть повышен до 2,1. Эти два компонента обеспечат устойчивый прирост населения, 
полагают в ОП. 

Важное условие для реализации таких планов – дальнейшее увеличение расходов 
бюджета на социальную политику. Рыбальченко приводит в пример Францию, которая тратит 
на эти цели до 5–6% ВВП. В России государственная поддержка семей с детьми без мер 
жилищной поддержки достигает всего 1,2% ВВП, продолжает он. Дополнительные средства 
для реализации таких амбициозных планов он предлагает получить за счет повышения 
акцизов на табак и алкоголь. 

Текущее финансирование демографической и социальной политики недостаточно, оно 
должно быть увеличено в разы, соглашается независимый демограф Алексей Ракша. «Если, 
к примеру, такие страны, как Великобритания, Франция, Дания, Швеция, направляют на эти 
цели 4–5% ВВП, то РФ с учетом маткапитала и трат на детсады – около 1–1,5% ВВП, из них 
маткапитал – около 0,3% ВВП», – отмечает он. 

Эксперт также считает, что из всех мер социальной политики российского государства 
самой эффективной является материнский капитал. «Совокупно за время его работы это 
привело к рождению 2–2,5 млн детей, которые без него не родились бы никогда», – говорит 
он. 

В то же время перенос выплат маткапитала на первого ребенка он считает ошибкой. 
«Попытка омолодить рождаемость, стимулировать рождение первого ребенка – это почти 
никогда и нигде не сработает. Мало того, новые правила с прошлого года, когда за рождение 
второго ребенка идет сравнительно небольшая доплата, если на первого маткапитал уже 
получен, не будет стимулировать к рождению второго ребенка, как раньше стимулировал 
маткапитал», – подчеркивает демограф. 

По мнению эксперта, в текущих условиях необходимо стимулировать многодетность, то 
есть рождение именно третьего ребенка. «Необходимо вводить маткапитал на третьего 
ребенка в размере 1–1,5 млн руб. в виде субсидии из федерального бюджета для 
подавляющего большинства регионов. Для этого потребуется около 500–600 млрд руб. 
ежегодно», – рассказывает Алексей Ракша. При этом размер выплат должен быть привязан к 
динамике стоимости жилья, так как улучшение жилищных условий – основной способ 
использования средств маткапитала, уточняет он. 

В целом выплаты семьям за рождение детей – гораздо более эффективный способ 
стимулирования рождаемости, чем любые адресные выплаты малоимущим. «Они 
воспринимаются получателями не как стимул для рождений, а как помощь в проживании, и 
совсем не стимулируют рождаемость», – объясняет демограф, уточняя, что действие 
маткапитала должно быть бессрочным. «В противном случае это будет приводить к провалам 
в рождаемости, как уже дважды случалось», – подчеркивает он. 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 
Пламенный привет украинцам из Кремля 

События последних месяцев и дней идут во все более ускоряющемся темпе — и на этом 
фоне указ Путина годичной давности казался чем-то совсем далеким. Примерно, как Луна. 
Однако прошел всего лишь год и последствия указа начали проявляться в полной мере. 

Если посмотреть внимательно, то мир лихорадочно готовится к новой войне. При этом 
никто не дает своим геополитическим «партнерам» возможности остановиться и подумать о 
происходящем — вместо этого ежедневно звучат новые обвинения в адрес друг друга. 

Недавно живчик Джо объявил, что считает Путина убийцей. Скандал вышел вполне 
знатным — тем более, что он продолжился совсем в другой ипостаси буквально через день 
после эпохального интервью Байдена. 18-19 марта в Анкоридже, штат Аляска, прошли 
первые переговоры китайской делегации с новой администрацией Вашингтона — и буквально 
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накануне этого события американцы умудрились запихнуть в санкционный список 
практически все Политбюро Компартии Китая. 

Естественно, в таких условиях у переговоров не было ни единого шанса на успех — и 
хотя обе стороны по их окончанию заявили «о конструктивном диалоге и его продолжении», 
стало ясно, что китайцы попытались в Анкоридже пересчитать зубы у своих американских 
коллег. 

Пока трудно судить, насколько это удалось, однако уже вечером 19 марта китайская 
сторона официально пригласила главу МИД России прибыть с визитом в Пекин. Сергей 
Викторович отпраздновал в воскресенье свой день рождения, а уже с утра в понедельник 
вылетел в сторону Китая — и в то время, пока он находился в полете, произошло еще одно 
знаменательное событие. 

Так уж случилось, что именно в этот день, 22 марта, саммит глав Евросоюза под 
давлением своих американских «союзников» тоже объявил санкции против Китая. В 
санкционный список попали четыре китайских чиновника — и в ответ Пекин в течение часа 
(!!!) опубликовал собственные санкции уже против европейцев. В китайский список вошло 
больше сотни еврочиновников, в том числе все 27 послов стран Евросоюза в Брюсселе. 
Кроме того, в этот список попали практически все правозащитные европейские организации 
— Китай принялся защищать себя так, что в Евросоюзе у многих волосы по всему телу встали 
дыбом. 

При этом Пекин не парится соразмерностью и зеркальностью санкций — в Пекине 
отчетливо понимают, что на этом этапе экономика и Соединенных Штатов, и объединенной 
Европы зависит от Китая более чем полностью. Более того, заместить выпадающие товары и 
комплектующие из Китая в обозримой перспективе просто нечем, для этого необходимо 
создать второй Китай. 

В связи с этим нынешнее поведение Кремля поразительно напоминает поведение 
советского правительства перед Второй Мировой войной — те тоже всеми способами 
оттягивали начало войны, хотя и понимали, что она неизбежна. 

Китайцы тоже понимают, что война практически неизбежна, поэтому и наращивают свой 
военный потенциал немыслимыми ранее темпами. При это американские эксперты и 
аналитики полагают, что у Вашингтона есть максимум пара лет, чтобы поставить китайцев 
«на место» — уже в 2025 году сделать это будет невозможно, поскольку военное присутствие 
китайцев в прибрежных водах станет просто подавляющим. 

У наших властей свой способ рубить хвост супостату — если китайцы сейчас стараются 
сразу же оторвать его до самых ушей, наши предпочитают шинковать тонкими кольцами. 
Эстеты, мать их. 

Тем не менее, российская государственная машина перемалывает проблемы медленно, 
но неуклонно — и теперь пришла пора украинцев. Не всех, а только богатеньких буратин, 
часть которых получила неожиданный привет из «оккупированного Крыма». 

Еще в 2011 году либерал-президент Медведев подписал указ, запрещающий 
иностранцам иметь землю в собственности в приграничных районах некоторых регионов 
России. Это нормальная практика для любой страны, занимающейся своей независимостью и 
национальной безопасностью — власти и спецслужбы заботятся о том, чтобы максимально 
осложнить создание баз для разведок и диверсантов из сопредельных стран. 

21 марта 2020 года, аккурат на прошлогодний день рождения Сергея Викторовича, 
коварный кремлевский тиран подписал аналогичный указ, теперь уже по поводу некоторых 
районов Астраханской области, практически всей Калининградской области и 19 из 27 
районов и муниципальных образований Крыма. 

Если в Астраханской и Калининградской областях это событие было воспринято, как 
рядовое, то по Крыму ситуация оказалась куда как занимательнее — под ограничения для 
иностранцев попали самые прибыльные и желанные для проживания места республики. 

Иначе говоря, иностранцам Россия оставила возможность владения землей только в 
центральных, самых засушливых и малонаселенных районах — а почти все города, поселки и 
районы по побережью Крыма теперь оказались недоступными для покупки и распоряжения 
землей. 
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У украинцев был целый год, чтобы урегулировать эту проблему. Самые умные — 
а к ним относятся в основном те, кто больше не видит возможности и далее оставаться 
гражданами Украины — постарались нивелировать ситуацию, просто обменяв свои участки в 
Крыму на равноценные по стоимости участки в глубине России, даже в ближнем 
Подмосковье, поскольку цены оказались вполне сопоставимы. Правда, таких оказалось всего 
несколько человек, а вот основная масса богатеньких украинских буратин теперь имеет 
бледный вид и длинную шею. 

Насколько их много? По данным на апрель 2020 года, под действие нового указа 
подпадают 11,5 тысяч земельных участков, принадлежащих гражданам 55 государств — из 
них чуть более 10 тысяч участков принадлежит гражданам Украины. 

Вот тут-то самое веселье и начинается. Как выяснилось, участок размером в 690 
квадратов имеет глава Конституционного суда Украины Александр Тупицкий — на участке 
построен дом площадью в 221 квадратный метр. 

Свой кусочек счастья имеет в Крыму и жена Виктора Медведчука, Оксана Марченко — ей 
принадлежит участок в 5620 м.кв., на участке выстроен дом площадью в 371 м.кв. 

Куда интереснее ситуация у гражданки Украины Софии Ротару — ей принадлежит 
несколько гектар крымского побережья, на которых выстроен отель «София». И если уж 
Софья Михална пренебрегла получением российского паспорта, для нее наступают те же 
правовые последствия, что и для остальных буратин. 

При этом нельзя сказать, что российские власти так уж лютовали — они дали украинцам 
целый год, чтобы те могли осуществить одно из четырех действий: продать землю, подарить 
землю, передать землю муниципалитету и заключить договор аренды, принять российское 
гражданство и переоформить землю на свой паспорт РФ. 

Время вышло и теперь наступает второй акт Марлезонского балета — эту землю начнут 
изымать принудительно: организуется аукцион, на котором земля будет продана; вырученные 
деньги передадут владельцу, земля будет передана в государственную или муниципальную 
собственность. После чего стоимость участков определит суд. Эту сумму и возместят 
владельцу. 

И вот ту начинаются форменные чудеса. Представьте себя украинским чиновником или 
предпринимателем, у которого Россия изъяла земельный участок, продала его на аукционе 
или просто перевела в собственность муниципалитета — вам же положены денежки, так 
ведь? 

Если их не взять, то начнет приходить такая жаба, которая рано или поздно придушит 
насмерть. Если же взять, то появится повод приходить у всяких патрiотiв, которые, того и 
гляди, спалят собственность уже на Украине — и будут формально правы: раз уж ты берешь 
деньги у страны-агрессора, то ты явно российский шпион и агент Путина. 

При этом недвижимость у украинцев в Крыму пока изымать не будут — как уже сказано, 
наши власти предпочитают шинковать хвост супостату тонкими кольцами. Правда, теперь 
владельцам недвижимости придется платить за аренду земли, на которой выстроена их 
собственность — и если для домовладельцев она может оказаться вполне подъемной, то с 
собственниками предприятий совсем другая история. Заводы, сельскохозяйственные угодья, 
отели и прочие коммерческие заведения начнут влетать в такую копеечку, что их проще будет 
продать — и при этом добрейшее государство Российское сразу же изымет 30% от суммы 
сделки в качестве налогов, ибо нерезидент. 

При этом у украинцев не будет возможности «продам сегодня, а налог заплачу завтра» 
— все происходит автоматически, прямо в банке. Мы же все-таки цивилизованная страна. 

Понятно, что больше всего потеряют украинские олигархи, которые не могут въехать в 
Крым по соображениям сохранности собственной шкурки. К примеру, тот же Беня 
Коломойский, на которого в России уже пачка уголовных дел за организацию 
националистических батальонов и разжигание войны на Донбассе в 2014-2015 годах. Или 
Дмитрий Фирташ, владелец злополучного комбината «Титан» под Армянском — он боится 
нос высунуть из Вены, так как американцы давно требуют его экстрадиции в Соединенные 
Штаты. 
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Надо отметить, что по отношению к украинцам Кремль слишком долго был 
лояльным, однако сами украинцы сделали все возможное и невозможное, чтобы изменить 
отношение к себе на прямо противоположное. 

И вот здесь у меня возникает очень серьезный вопрос к Кремлю: а что вы будете делать, 
если через несколько месяцев США объявят санкции против Путина лично? Учитывая, что 
вероятность этого далека от нулевой, если верить риторике американцев? 

Соплежевательный умиротворяющий процесс — штука занимательная и затягивающая, 
но где предел, за которым для Запада наступят необратимые последствия? И раз уж нас 
объявили главной угрозой Западу, то не пора ли этой угрозой стать в реальности? 

К примеру, для начала, в ответ на санкции против нашего самолетостроения, полностью 
прекратить поставки российского титана для «Боинга» — и следом объявить, что отныне 
российский рынок для этой компании закрыт навсегда? 

Одновременно с этим провести референдумы в нескольких новообразованных 
государствах — и по их итогам принять в состав России Абхазию, Южную Осетию, а также 
ДНР и ЛНР в административных границах Донецкой и Луганской областей бывшей Украины? 

В случае последних не стоит даже гадать, какой вал создания новых народных 
республик возникнет по всему Востоку и Югу Дурненьки, от Харькова до Одессы — и 
одновременно с этими новыми республиками вернуть в родную гавань еще и Приднестровье? 

А пока в НАТО и Евросоюзе не опомнились, ультимативно потребовать у Прибалтийских 
Вымиратов предоставления Сувалковского коридора от России до Калининградского эксклава 
— и если Вымираты начнут возражать, то пробить коридор силой. 

Как думаете, начнет ли НАТО войну с Россией за Грузию, Украину или Прибалтику? Ага, 
прямо разбежались — и если в результате всего этого мы поплатимся «Северным потоком-
2», то это только до ближайшей зимы, во время которой население замерзающей Европы 
потребует немедленной его достройки и экстренного запуска в эксплуатацию в турборежиме. 

И да, по поводу нашего отключения от SWIFT — мистер Лавров как раз и полетел в 
Китай, чтобы обсудить вопросы интеграции российской Системы передачи финансовых 
сообщений (СПФС) с аналогичной китайской системой. В Пекине прекрасно понимают, что 
если Россию отключат от международных финансовых связей, то следующими станут именно 
китайцы. 

Мы слишком долго создавали свои преимущества — и сдается мне, что пришла пора 
пользоваться ими в полной мере. А для этого иногда очень полезно пересчитать зубы у 
«партнеров». 

КОНТ 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 25.03.2021 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 76,15  ▲ 0, 80 

EUR 90,05  ▲ 0, 28 
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9. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
 

 


